



熊野古道 くらくと記

44

昨年の12月の国連総会で11月5日を今年か「世界津波の日」と

する事が決議されたのは記憶に新しい。背

景には1854(安政)

(安政)

震の際、広村(現広川町)を襲った大津波に

對し、当地出身の実業

家・浜口梧陵(ヤマサ

醤油七代当主)

が稻む

ら(刈り取ったばかり

元)年の旧暦11月5日

に起きた安政南海大地

震の際に、広村(現広川町)を襲った大津波に

逸話がある。

1937(昭和12)

年文部省発行の小学校

国語読本巻十に「稻む

らの火」として掲載さ

れた。その抜粋を紹介

しよう。

◇

「これはただ事では

ない」とつぶやきなが

ら五兵衛は家から出

きた。長くゆったりと

したゆれ方と、うなる

ような地鳴りは、老い

た五兵衛には不気味な

ものだった。目を村か

ら海に移すと(中略)

波が沖へ冲へと動いて

海岸は広い砂原や黒い

岩底が現れた。「大変

だ。津波がやって来る

に違いない」と、(中

(中略)夢中で自分の

田のすべての稻むらに

行われた。

稻むらの火祭り(有田郡広川町) 絵と文・熱田親憲 題字・熱田泰華

元)年の旧暦11月5日

に

稻の束

に火をつけ

て

村人を高台に導いて

大津波から命を救った

大津波から命を救った

早鐘をつき出した。

火事だ。庄屋さん

数人が「稻むらの火」

奏で始まり、小学生十

人

松明の行列は火の川の

流れのように波打ち、

松明の行列は火の川の

流れのように波打ち、

何代も続く心の帯に映

つた。

の家だ」と、若者に続

いて老人も、女も、子

供も山手へかけ出し

梧陵の防災意識受け継がれ

(左上から左回りに)燃える稻むら、朗読する小学生、浜口梧陵翁銅像、広八幡神社

生命を見守るような精神と防災意識は、(中略)五兵衛は大きな松明を持って飛び出し、(中略)夢中で自分の式典が広川町庁舎前で行われた。

田原 秦華